

La Voz de Gerona

Periodico defensor de los intereses ~~propios~~ ~~de esta~~ ~~de esta~~
Se publicará todos los domingos.
NO ESTÁ AFILIADO A NINGUN PARTIDO POLITICO

Annual 8 ptas.
Semestral 4 "
Trimestral 2 "
0'15 ptas. número

Año XIII.

Gerona 16 de Febrero 1930

Núm. 546

ERA DE JUSTICIA

SOBRE LA REHABILITACION DE D. SANTIAGO ALBA

El jefe del Gobierno ha contestado al escrito que le dirigió don César Alba pidiendo justicia para su hermano don Santiago, con la siguiente carta:

«El Presidente del Consejo de Ministros—Particular.—Madrid, 11 de Febrero de 1930.—Señor don César Alba y Bonifaz.—Mi distinguido amigo: Del escrito que ha tenido usted a bien dirigirme con fecha 5 del corriente, y salvando algunas de las apreciaciones que contiene, he dado cuenta al Consejo de Ministros. Entendió éste que no es de su incumbencia adoptar acuerdo ni resolución, dejando siempre expeditas las jurisdicciones competentes para juzgar, pero sí estima de su deber hacer por mi conducto pública manifestación de

que no existe en ningún Ministerio ni en esta Presidencia, expediente ni antecedente alguno que arroje la menor sombra de culpa ni de responsabilidad sobre la conducta de su hermano don Santiago con relación a los distintos cargos que desempeñó en la gobernación del Estado ni le impida que se restituya a su patria y a la vida pública y nada puede coartarle en el ejercicio de los medios de defensa que estime convenientes, aunque ninguno parece preciso después de lo afirmado.

Lo que me complazco en comunicarles, quedando de usted afectísimo s. s. q. e. m. —Dámaso Berenguero».

¿Qué dirán ahora los detractores del señor Alba?

Un "Article" de fantasía

SÁBADO Y LUNES

Sábado.—Las declaraciones de los señores Maura (D. Gabriel) y Goicoechea, publicadas anteayer, vienen a confirmar, en parte, el editorial de A B C de trasanteayer, sobre el partido de «pasado mañana».

La figura del señor Cambó no nos ha parecido nunca la más adecuada para constituir un gran partido nacional de derechas, y es el propio conde de la Mortera quien nos anuncia que no habrá «ni partido ni de concentración ni de derechas», porque le parece que el eterno pleito de derechas e izquierdas está ahora supeditado a otro que circunstancialmente tiene mucho mayor interés: el de la vieja y nueva política». Ciertamente,

como dice un periódico de la mañana, «se ha venido fantaseando mucho estos días sobre el alcance del viaje (¿o de los viajes?) a Madrid del señor Cambó y su propósito de organizar rápidamente un nuevo partido»; pero cabe preguntarse si quienes han fantaseado mucho han sido los periódicos o los amigos del Sr. Cambó. Según declaraciones recientes del Sr. Durán y Ventosa—seguramente bien informado—, el señor Cambó pensaba financiar varios periódicos y no nos resignamos a pensar que los financiara para que no fantaseasen sobre el nuevo partido. El editorial de A B C quería anticipar precisamente esta prevención de orden nacional, oponiéndose a fantasías que

en manera alguna representaban serias garantías ni traían óptimos precedentes para lo porvenir. En torno al señor Cambó se había formado últimamente una especie de atmósfera mágica mesiánica, fantástica, en suma, que no es la que prepara mejor a los pueblos y a las Monarquías para elegir sus gobernantes. Antes bien, les suele poner en riesgo de graves desencantos. Ahora, descartada prudentemente la fantasía del gran partido por los amigos del señor Cambó, cabe inquirir sobre la realidad de una posible coincidencia de hombres o de grupos en torno a la figura del mismo señor Cambó—que es lo que parecen indicar ahora las declaraciones del conde de la Mortera—, porque, según viejo achaque histórico, cuando los hombres no consiguen ligarse políticamente por una fe, por una idea, por una doctrina nacional, tienden a buscar la unión por más abajo, o sea por el mundo de los problemas inmediatos o la llamada «política realista», otras veces ya careada por el señor Cambó.

Esta parece ser la segunda etapa o el primer táctico repliegue del partido de pasado mañana, creado, sin duda, en sus primeros anuncios por mal aconsejada fantasía. Aguardamos la tercera etapa o el tercer repliegue con alguna previsión de los acontecimientos. Nos ha parecido conforme con las leyes naturales que la coincidencia en torno a un gran financiero como el señor Cambó no haya podido ser una coincidencia de idas. Pero tampoco parece un disparate que la futura coincidencia realista en torno a problemas inmediatos acabe por buscar su base en una coincidencia de intereses o grupos de intereses faltos de calor popular y no bastante generales, generosos ni nacionales para constituir una doctrina ni una fe políticas.

Lunes.—Un telegrama de Nueva York trae algunas declaraciones de don Juan Estelrich, íntimo colaborador de Cambó, y por él llamado de urgencia. Mientras el conde de la Mortera dice que «ni partido, ni de concentración ni de derechas», don Juan Estelrich nos declara que «la organización tiene un alcance nacional». Esto nos prueba que el *article* de fantasía con su colgante y su secreto resorte aun se cotizaba en Nueva York

mientras en Madrid desaparecía de todas las pizarras bursátiles para plantear una nueva constitución y un nuevo nombre de la sociedad. El señor Cambó, en su nota oficiosa, y en sus declaraciones a la Prensa, suscribe cuanto ha dicho el conde de la Mortera: «Ni partido, ni de concentración ni de derechas». Pero a renglón seguido se propone realizar una «selección nacional» de intelectuales y fuerzas económicas. Es de suponer que estas últimas serán cristianamente las primeras y vendrán sentadas por financieros que no se sumarán probablemente para ponerse a las órdenes de los intelectuales, sino para financiarlos y utilizarlos. Esto sería algo así como supeditar la eterna división de derechas e izquierdas propia de países cristianos a una especie de interpretación hebrea de la Historia.

Parece también que los Gobiernos de concentración le parecen al señor Cambó ineficaces—son sus palabras—, «porque carecen de comunidad de doctrina, de pensamiento y hasta de temperamentos», y más abajo dice que ir a las Cortes «sin coordinación y sin ideales claros y precisos sería engendrar un Parlamento condenado fatalmente a la esterilidad». Es ciertamente caso extraño y nuevo—por no decir sospechoso—en la Historia el de un hombre político, que pide comunidad de doctrina, de pensamiento y hasta de temperamentos e invoca «los ideales claros y precisos» y desdén los partidos que no consisten sino en esa coordinación de doctrinas y en esos ideales puestos en función popular y nacional.

Una somera pesquisa demostraría primeramente que esta función nacional y popular—esta necesaria garantía—es lo que eluden los arabescos y desequilibrios del señor Cambó, aunque—como dice Estelrich—tengan alcance nacional. En segundo lugar se eluden las posiciones de izquierda o de derecha que son posiciones religiosas en el alto sentido histórico que hizo decir a Goethe «no hay más que historia religiosa». Aquí en lo que el señor Cambó propone, no hay sino ahistoricidad, apopularidad, arreligiosidad; elusión del sentido popular, del sentido histórico y del sentido religioso, que todo es uno, porque la misma irreligiosidad bol-

CREOSOTANICO CARRERAS

Cura las bronquitis, aún las más crónicas
y la tisis pulmonar

6 PESETAS BOTELLA

DEPÓSITOS—Madrid: Dr. Abras - Argensola, 10. —
Zaragoza: Rived y Chóliz - Jaime I, 19 y 21. —
Barcelona: Dr. Segalá - Rambla las Flores, 14. —
Gerona: Dr. Pérez-Xifra - Abeuradors, 2. Y Doc-
tor Roca, Farmacia «La Cruz Roja».— Figueras:
Dr. Castellví - Plaza Triangular.
POR MAYOR: Dr. Andreu, R. Cataluña, 66 - Barna

chevique o la fe radical-socialista están llenas de sentido religioso y religador.

«Nada de espectáculos» dice Cambó, y ello equivale a decir «nada de públicos», aunque la política sólo es legítima cuando se compone de públicos y se encara con la «re-pública». Eludir los públicos, las masas, los partidos, el pueblo, en suma, cuando se quiere gobernar con «ideales claros y precisos» supondría ya la más fría y monstruosa reacción en manos de un intelectual puro; pero en manos del político financiero que anda «seleccionando por ahí fuerzas intelectuales y financieras—donde las primeras vivirían en servilismo de las segundas—supone la mayor abyección política.

Nada de izquierdas y derechas, nada de partidos, nada de espectáculo, coalición financiera e intelectual con «ideales claros y precisos»—¿cifras acaso?—, nada de participación de masas en una «coordinación de doctrina», nada de propaganda popular, sólo Gobierno y servidumbre pide el señor Cambó con la más osada, reaccionaria y glacial voluntad que se haya atrevido a aspirar al Gobierno de España. Pero España no se gobierna así. Una soleada llaneza del corazón, un despejo abierto del alma es lo que caracteriza en izquierdas y derechas a esta vieja cristiandad europea que se llama España. El daño de los Austrias no tanto estuvo en sus concepciones políticas— a menudo excelsas—, sino en aquel reaccionarismo progresista, que hoy tiene su edición microscópica en el señor Cambó, y que esterilizaba taimadamente y lentamente el alto sentido tradicional y popular y el alto sentido liberal y moderno de España. No una «selección», que sólo se hace legítimamente sobre las masas y partidos en pugna; no una clase directora, como consecuencia de esta «selección», quieren traer esas coincidencias en torno al ex «ministro de Finanzas» sino una casta privilegiada—no alzada por la opinión del país—, una conjura financiera y financiadora

de algunas fuerzas intelectuales un apoderamiento silencioso de las funciones directivas. De lo que hacia el exterior se dibuja no sabemos nada todavía. El *article* de fantasía se va a convertir en un objeto digno de ser inmediatamente recojido por la España espiritual, llámese de izquierda o de derecha.

RAFAEL SANCHEZ MAZAS
(De «A B C»)

(DE COLABORACION)

COMENTARI

OPINIÓ PERSONAL

ELS PARTITS

Acabada ja la dictadura declarada, ens diuen que molt aviat tornarem al període normal d'eleccions. El poble comença a sentir ànsies i els partits comencen la seva organització. Dintre poc veurem el caràcter que pren cada partit, i poc temps després veurem l'ideologia del poble.

Catalunya, principalment, mes que cap altra regió, per causes que ja sabem, careix de puntals forts i d'organitzacions ben cimentades. Si be ens fixem, cap el costat dreta, representada per elements conservadors, o mes ben dit de la lliga, demostra ésser l'únic partit de conducta i d'una formació prompta a desplegar les ales per mes que com es diu, la figura de l'antic líder n'hagi desaparegut.

El partit d'acció catalana, tal com si s'hagués escorregut almenys crec, que quasi tothom desconeix bona part de la seva finalitat. No hem vist encara promocions ni indicis de cap mena, no hem vist apareixer cap veu que denotés o que reservadament llancés una punta de verí.

No obstant hem vist uns canvis com de ballarina, amb les que es diuen esquerres catalanes. La nova fusió dels republicans federals i esquerres catalanes, recentment descoberta, i figuració de M. Domingo,

Companys i Rovira i Virgili, et fa l'efecte d'un concell de família, tot i amb això sembla que la cosa està mig embastada. El primer, vos figureu al «navegant solitari» que busca resposta per un lloc o altra; el segon mereix respecte perquè està en el seu ambient; i el tercer, el que durant llargs temps obtingué de la joventut quasi tota l'opinió favorable, sembla que aquest jovent no ha correspost tal com eren els seus desitjos i el fidel seguidor de les teories de Prohodon (segona aparició) el veiem transgir i col·laborar irrespetuosament amb qui segons ell, li mereixia tan sols concepte d'intima amistat. Un per altre es buscaven. No ho creieu aixís? No creieu també que aquest senyor d'esquerra catalana s'ens va tornant mes burgés que un botiguer de robes?

Per ara no conec mes esquerres que les firmes ben punjants, definides i ben clares dels col·laboradors permanents de «L'Opinió» conegut semanari obrerista. Les mitges tintes i encara transigents no convencen a l'esperit de lluita, totalment radical que empra l'element obrer i es respira en l'ambient juvenivol. Co que demana aquest sector es una representació directa que el compregui, i el defenci amb tot el coratge que fa falta i que li es radicalment necessari.

J. ARGELÉS I LLACH
Barcelona 12 de febrer de 1930

Provinciales

DESDE AMER

Lamentase en esta villa que las circunstancias actuales obliguen al Alcalde don José Fusellas a dejar el cargo que ha venido desempeñando desde Octubre de 1923. Y esas lamentaciones tienen su razón de ser por cuanto por una u otra causa o motivo hacia muchos años que los anteriores Ayuntamientos tenían una vida languida y pobrísima económicamente, no disponían ni de una peseta para atender a las más elementales atenciones municipales y estaban en quiebra, mientras que el Ayuntamiento presidido por el señor Fusellas, en los últimos cinco años y medio, además de pagar sus obligaciones consignadas en los presupuestos de estos años, no dejando deuda alguna de su mando, ha adelantado la fabulosa cantidad de 102,414 pesetas 08 centimos *(sobre veinte miles de duros)* y este alagüeño resultado se ha obtenido prescindiendo de los repartos generales de Utilidades que tan gravosos resultan principalmente para los vecinos comerciantes—industriales y obreros que deben contribuir por lo que ganan por jornales. Parece que próximamente los componentes del actual Ayuntamiento publicarán una hoja explicativa del adelanto en 5 años y medio de las expresadas 102,414 ptas. 08 céntimos.

En los anales municipales constará que el Ayuntamiento presidido por el señor Fusellas hizo el mila-

gro de pacificar los espíritus tan perturbados como venían siendo hacia un cuarto de siglo y de regenerar la Hacienda municipal.

Es de esperar que continuará imponiéndose el buen sentido de trabajar todos y cada uno en su respectiva esfera, especialmente los elementos dirigentes para que se consolide este estado de cosas a beneficio de todos.

El Corresponsal

Generales

Nota de inserción obligatoria:

El Ayuntamiento de esta Capital y muy particularmente el Alcalde, presentó la dimisión al Gobernador señor Rodríguez Chamorro, tan pronto juró el nuevo Gobierno, presidido por el General Berenguer, reiterándola al hacerse cargo del mando de la provincia como Gobernador interino el señor Presidente de la Audiencia; cumpliendo las indicaciones del Excmo. señor Ministro de la Gobernación y por considerarlo un deber, continuaron en sus puestos al igual que los demás Ayuntamientos de España, en espera de órdenes del Gobierno cuyos propósitos de renovar los municipios son bien conocidos.

Hace tres días, insistió el señor Bartrina en sus deseos de dejar el cargo y con él los demás Concejales, de un modo tan irrevocable, que encerraba la decidida resolución de no actuar ni un momento más.

Vencida esta actitud por los ruegos del señor Gobernador interino, atento como es lógico, a que no se interrumpa la vida municipal, continuará el Alcalde y con él sus compañeros de Consistorio hasta el momento que el Gobierno designe sustitutos.

MUSEOS, BIBLIOTECAS Y MONUMENTOS

Horas de visita:

Museo Provincial de Antigüedades:
De 10 a 12 y de 15 a 18.

Museo y Biblioteca del Seminario:
Colección de pinturas, grabados, antigüedades y 16,000 volúmenes.

De 15 a 17, excepto Agosto y Septiembre.

Fuera de tales horas hay que ponerse de acuerdo con el encargado Dr. Bolós.

Templo y joyas de la Catedral:
De 10 a 12'30 y avisando anticipadamente de 16 a 18.

Templo, Sepulcro de San Narciso, General Alvarez y Heroínas de Santa Bárbara y archivo de San Felix.

De 10 a 13 y de 16 a 18.
Biblioteca Provincial: (Instituto de segunda Enseñanza).

De 20 a 12.

Imp. Llach — GERONA